

Sierra del Segura (Albacete)

Creación de una cooperativa de labores textiles artesanas en Pedro Andrés

LAS NUEVAS HILANDERAS

M^a LUZ MENA. Unidad de Promoción y Animación.



Un curso de formación, propiciado por la Asociación de Mujeres de Pedro Andrés, sirvió de impulso definitivo para que un grupo de desempleadas se animara a crear su propia empresa: un taller para la confección artesanal en telares. Poco después abrieron una tienda para comercializar directamente sus productos.

Pedro Andrés, con apenas 250 habitantes, es una de las 12 pedanías que pertenecen a Nerpio, un pequeño municipio en el que viven unas 1.900 personas enclavado entre las provincias de Granada, Jaén y Murcia. Apenas existen oportunidades laborales para las mujeres en una zona donde predomina la ganadería de ovino, la agricultura de subsistencia y algo de construcción. Las pocas que trabajan fuera del hogar lo hacen en comercios o en asistencia a domicilio cuidando a enfermos y personas mayores. Por eso, un día, durante una de las reuniones de la Asociación de Mujeres de Pedro Andrés, surgió la idea de hacer algo para que las mujeres pudieran acceder al mercado de trabajo a través del autoempleo.

Así, esta asociación de mujeres solicitó en el año 2003 un módulo de formación y empleo en la especialidad artesanal de tejedora de telar con la intención de recuperar este antiguo oficio. La asociación programó el curso y el SEPECAM (Servicio Público de Empleo de Castilla-La Mancha) lo subvencionó con

36.152 euros, que sirvieron para pagar el coste del material, la monitora y el sueldo del alumnado. Por su parte, la asociación se hizo cargo del pago de los seguros sociales durante los 6 primeros meses. Cuando finalizó el curso, 6 de las 10 mujeres desempleadas que lo realizaron se animaron a emprender una actividad empresarial. A finales de 2004 constituían Telares Taibilla Cooperativa de Trabajo Asociado, con el asesoramiento de la Mancomunidad Sierra del Segura y el apoyo del Grupo LEADER+.

La actividad principal de la empresa es la confección artesanal de prendas en telar manual. Las labores que realizan son variadas: cortinas, alfombras, toallas, manteles, caminos de mesa... tanto de lana como de algodón. Además, han recuperado prendas en desuso y que forman parte de las tradiciones y cultura de esta zona rural, como las alforjas, los "refajos" o las mantas "retaleras". Incluso, hacen trabajos a medida, así como otros encargos de confección aparte del telar. Las ventas no han cesado de

crecer desde el principio, aunque reconocen que al tener ahora menos gastos empiezan a obtener ingresos.

Venta directa

Estas emprendedoras han optado por comercializar directamente sus productos a través de una tienda que abrieron a principios de 2005 en Nerpio, en la que venden además objetos de artesanía de la Sierra del Segura realizados en mimbre, esparto o cerámica, así como productos autóctonos como miel, aceite o mermelada ecológica. También se han planteado la venta por Internet, pero de momento no pueden realizarla debido a que no disponen de banda ancha, aunque sí cuentan con una página web con información sobre su actividad. La empresa, que forma parte de la Asociación de Artesanos Sierra del Segura, suele acudir a las ferias de artesanía de la región, donde además de vender sus prendas hacen demostraciones de tejido.

Entre sus clientes figura no sólo la gente del pueblo y de los alrededores, sino también los visitantes que, cada vez en mayor número, acuden a la comarca durante los fines de semana y vacaciones, la mayoría procedentes de la zona

de Murcia y Alicante. A la buena marcha del turismo rural de esta zona están contribuyendo la Asociación de Turismo de Nerpio y la de Sierra de Segura.

Además, se han hecho un hueco en el mercado preparando cestas de Navidad para empresas que, junto con productos típicos de la comarca (como cestas de esparto hechas por la asociación de jubilados del pueblo), incluyen una labor artesana de Telares Taibilla. Incluso, han encontrado otra fuente de ingresos impartiendo cursos de tapices a otras asociaciones de la comarca.

Las socias de la cooperativa dedican la jornada completa al trabajo en los telares y se reparten la atención al público en la tienda, que abren también los fines de semana. Una de ellas ya tenía experiencia como modista, pero todas eran amas de casa, y lo siguen siendo igualmente después de crear la empresa porque “los maridos no colaboran lo que debieran en las tareas, habría que concienciarles...”, comentan casi resignadas. Estas mujeres, de edades comprendidas entre los 34 y los 54 años, se han visto obligadas a adaptar su jornada para compatibilizar su trabajo, las tareas del hogar y el cuidado de los hijos. Una gran ventaja es que el taller está situado junto a la escuela del pueblo: cuando salen, los niños se quedan con sus madres mientras hacen los deberes, para volver después juntos a casa.

La decidida apuesta por el autoempleo de estas mujeres rurales en un medio que no ofrecía muchas posibilidades, junto con su esfuerzo por la ampliación y la diversificación de su negocio, ha obtenido el reconocimiento de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y de CEDERCAM, quienes le concedieron el año pasado el Premio al mejor proyecto de desarrollo rural en la categoría pymes. 🍷



La empresa ha optado por comercializar directamente sus productos a través de una tienda que abrieron a principios de 2005 en Nerpio

La puesta en marcha

Al poner en marcha el negocio estas socias no tuvieron que hacer frente a grandes dificultades, más allá del importante desembolso inicial. El Ayuntamiento facilitó la creación de esta empresa de economía social cediéndoles, por un periodo de 10 años prorrogables a otros 5, el edificio de la antigua escuela de maestros. En su rehabilitación invirtieron casi 100.000 euros para lo cual solicitaron ayuda al Grupo LEADER+, que les apoyó con el 50% del coste total. Para el curso ya habían adquirido previamente 4 telares y 2 máquinas de coser, por lo que al poner en marcha la empresa tuvieron que invertir en la compra de otras 2 máquinas y un coche para hacer las entregas. Para la adquisición del equipo informático recurrieron al Centro de la Mujer, donde les tramitaron una ayuda de la iniciativa EQUAL, dentro del proyecto IMUMEL “Integración de la mujer para el mercado laboral”. Actualmente, se están planteando solicitar nuevas ayudas dirigidas a la promoción de la empresa y a la compra de nuevas máquinas.



Estas mujeres, de edades comprendidas entre los 34 y los 54 años, se han visto obligadas a adaptar su jornada para compatibilizarla con la vida familiar.

■ LEADER+ Sierra del Segura
 Tel.: 967 41 70 06
 E-mail: sierradelsegura@sierradelsegura.com
 www.sierradelsegura.com
 www.artesaniadelasierra.com/telarestaibilla/